

VI CONGRESO CONFEDERAL ORDINARIO
POR UNA SEGURIDAD SOCIAL SOLIDARIA PARA FORTALECER LA DEMOCRACIA
(David, Chiriquí, 25-27 de septiembre, 2024)

Discurso del Secretario General, Lic. Aniano Pinzón Real

COMPAÑERAS Y COMPAÑEROS:

Queremos dar un saludo fraterno a los delegados de este VI Congreso Confederal Ordinario de la Unión General de Trabajadores (UGT), **una organización que trabaja por un sindicalismo plural, crítico, combativo, con capacidad de diálogo, para formular propuestas y comprometido con los intereses de los trabajadores, los sectores populares y la sociedad panameña.**

Damos la bienvenida a los compañeros delegados de:

- FECHISIO SINDICOS SINTICOPP SITRAPETRO UTR
- SIVEFRUVIMESA SINATRAP SITRAESEPRI SICASACOACHI
SINATRAVIP UNIPLAS UTRAMIPA

Un cordial saludo a las autoridades provinciales y nacionales:

Un abrazo especial a los invitados especiales de organizaciones nacionales e internacionales fraternas y Asesores de UGT.

Nos acompañan de la hermana República de Costa Rica:

- Compañero Frank Ulloa-Asesor del SEC, UAS y otros sindicatos, docente a nivel internacional de la Red UITA.
- Compañero José Rafael Navarro del Sindicato Unión de Trabajadores del Ministerio de Obras Públicas y Transportes **UNATROPYT**
- Compañero Ismael Fernandez, Secretario de Organización de la Confederación Rerum Novarum
- Compañero José Joaquín Meléndez, Asesor del Sindicato SEC, de la Confederación de Trabajadores Rerum Novarum de Costa Rica y de la UGT-Panamá
- Compañero Gerardo Castillo, Asesor de la UGT Panamá

Igualmente están con nosotros dirigentes del sector bancario de la República de Guatemala:

- Compañera Katherine Ramírez, Secretaria de Organización y Propaganda del-Sindicato de Crédito Hipotecario.

- -Evelin Hernández, Secretaria de Finanzas del -Sindicato de Crédito Hipotecario

Un saludo fraterno a los dirigentes nacionales que nos acompañan esta tarde:

Hace cinco años nos reunimos en este mismo escenario en el **Quinto Congreso** de UGT para debatir sobre los desafíos del trabajo decente y la justicia social. Y concluíamos que **para lograr la JUSTICIA SOCIAL, los trabajadores debemos pelear por un trabajo decente, por un CRECIMIENTO INCLUSIVO y por una mayor EQUIDAD en la distribución de los beneficios del crecimiento**

Hoy dedicamos este **SEXTO** Congreso Confederal Ordinario de la UGT al tema: **“Por una seguridad social solidaria para fortalecer la democracia”**. Es un tema prioritario para la salud y la seguridad económica y social presente y futura de los panameños. Y también es fundamental para combatir la desigualdad y pobreza, para fortalecer la democracia y avanzar hacia una mayor equidad social.

Panamá vive una coyuntura crucial en su historia y los trabajadores tenemos la obligación de comenzar a revertir el caos administrativo y la rapiña privatizadora en que sumieron a la Caja de Seguro Social con la imposición de la Ley 51 de 2005.

Aquí debemos decir, que a pesar de la maquinaria publicitaria engañosa del poder económico en favor de soluciones privatizadoras mezquinas, la gran mayoría del pueblo panameño estará movilizado en favor de una seguridad social universal y solidaria. Esas mayorías están representadas por sus organizaciones de trabajadores, asociaciones magisteriales, de profesionales de la salud, de empleados públicos, de campesinos y de pensionados. Y aunque las fuerzas del poder económico y político traten de imponer su visión egoísta de las mezquinas cuentas individuales, las mayorías nacionales debemos hacer valer nuestra fuerza social y capacidad de lucha demostrada en el pasado.

Se dice que debemos olvidar el pasado y enfocarnos en el futuro de la Caja de Seguro Social. Sin embargo, no se puede pensar en soluciones al futuro sin considerar y corregir los errores del pasado y los abusos cometidos contra esa institución y contra el erario público. Tampoco se puede desconocer el fracaso de una política económica, tributaria y fiscal de tres décadas que ha asfixiado el entorno de la Caja.

El Presidente de la República ha señalado recientemente que hay gremios enquistados en la Junta Directiva de la Caja y funcionan como “mafias” a las que responsabiliza del descalabro de la Institución.

En realidad, la operación mafiosa ha sido responsabilidad de los partidos políticos en el poder y de los Jefes de Gobierno al designar a directores generales que han llevado el clientelismo político a la Caja y la han desangrado al ritmo electorero de la clase política. Y la verdad también es que la Junta Directiva no ha cumplido su función fiscalizadora y ha marchado al ritmo que le marcan los jefes de la institución. **Pero tenemos que decirlo claramente: no somos los dirigentes sindicales los responsables del descalabro y corrupción de los gobiernos del presente siglo.**

No habrá forma de recuperar la Caja de Seguro Social sin un compromiso del gobierno por erradicar las prácticas del clientelismo político y corrupción dentro y fuera de la institución. No pueden seguir usando la Caja como una bolsa de empleo para ocupar a los afiliados de los partidos políticos en el Poder.

En la dirección y administración de la Caja se requieren los mejores profesionales y asegurar una atención en salud, medicamentos y demás servicios de manera eficiente y sin demoras porque los asegurados pagamos por esos servicios por adelantado. **Las respuestas de que no hay, medicamentos, no hay citas, no hay insumos y muchas más resultan criminales y se deben superar de inmediato.**

El gobierno se debe comprometer a combatir la evasión de las cuotas que las empresas no han pagado por años y recuperarlas como prioridad. Se trata de más de 300 millones de dólares que se puede calificar como corrupción privada y que **son cuentas que no deben prescribir.** El gobierno también se debe comprometer a pagar su deuda con la Caja que asciende a cerca de 400 millones de dólares, entre entidades centralizadas, descentralizadas y gobiernos municipales y locales. **Recuperar esas deudas está al alcance de la Dirección de la Caja y del Poder Ejecutivo y no hay excusas para no hacerlo.**

Para recuperar la Caja de Seguro Social el gobierno también debe superar los errores de la política económica y tributaria de las últimas décadas. **Gobiernos sucesivos han permitido una altísima evasión del impuesto sobre la renta entre las empresas que ronda los 40 mil millones de dólares entre 2015 y 2022. Ese monto es el doble del déficit fiscal de esos años.**

La evasión histórica de impuestos también es corrupción privada y aunque no sea recuperable en su totalidad, se debe tomar las medidas necesarias para reducir al mínimo ese hoyo fiscal. Antes de pedirnos nuevos sacrificios a los trabajadores, a empleados y profesionales estos evasores deben meterse la mano en los bolsillos y cumplir sus obligaciones, porque los asalariados no podemos evadir en ningún caso. **Con una fracción de la evasión empresarial se podría cubrir el déficit anual de la Caja.**

Para recuperar la Caja de Seguro Social también se debe superar los errores del diálogo social liderados por el gobierno en los últimos quinquenios. En la práctica sólo hubo simulacros de diálogo para entretenernos y lo que prevaleció fue la imposición antidemocrática del Poder económico y político. El diálogo por la Caja de Seguro Social de la pasada administración fracasó porque las autoridades no respetaron reglas elementales del diálogo social. El gobierno irrespetó a la dirigencia de los trabajadores organizados, decidió unilateralmente quienes deberían ser los actores del diálogo, impuso la metodología, la agenda y el moderador del diálogo. **De salida esa iniciativa del gobierno estaba condenada al fracaso como cualquier otra que repita esos errores.**

El Ministro de Economía y Finanzas ha dicho que **TODOS** los panameños debemos aportar para solucionar la crisis de la Caja de Seguro Social. Pero hasta ahora hemos sido solamente los trabajadores y el pueblo panameño quienes hemos aportado con grandes sacrificios al sostenimiento de la Caja. La Ley 51 de 2005 impuesta por los mismos que hoy quieren seguir privatizando el seguro le pasó factura de esas reformas a los trabajadores con medidas paramétricas, aumentando la edad de jubilación y el monto y el número de cuotas para lograr una pensión. **Mientras tanto siguió el derroche y la corrupción en el sector público y privado.**

Ya es hora de revertir esa situación y por eso la UGT y el movimiento sindical asociado al CONATO hemos hecho una propuesta integral para resolver los problemas estructurales de la Caja de Seguro Social. Y el informe central de este VI Congreso Confederal Ordinario de UGT recoge y explica estas propuestas para avanzar hacia una seguridad universal, solidaria y sostenible.

La situación es muy clara. La Ley 51 de 2005 quebró el sistema solidario de pensiones cuando lo cerró a los aportes de la nueva fuerza de trabajo a partir de enero de 2008. Y la posición de los gremios de trabajadores, profesionales de la salud, educadores, pensionados y demás es regresar al sistema solidario como sistema único de pensiones.

El gobierno ha convocado a una “**conversación nacional**” para discutir las salidas a la crisis de la Caja de Seguro Social. Y aunque el Presidente de la República ha reiterado que la institución no será privatizada, la verdad es que el método seguido y la correlación de fuerzas en las MESAS marcada por facilitadores alineados con móviles de privatización y medidas paramétricas ponen en duda esa promesa.

La posición del sector empresarial es clara. Bajo un supuesto modelo de tres pilares que de hecho existe, proponen incorporar el subsidio de 120 a los 65 a la Caja, mantener el programa quebrado por la Ley 51 y profundizar la dicotomía del llamado sistema mixto, favoreciendo un sistema de cuentas individuales que conllevarán a pensiones de hambre. **La avaricia y ganancia privada de esta propuesta está en que la nueva ley permitirá al sector privado la gestión y capitalización de los ahorros de los trabajadores. Esto quiere decir que el sector privado tendrá gran parte de las ganancias de la inversión de nuestros ahorros y los trabajadores asumiremos los riesgos y las pérdidas.**

El debate sobre el futuro de la seguridad social presenta grandes desafíos para los trabajadores organizados y para el pueblo panameño. Los sectores que defendemos los principios de solidaridad y democracia de la seguridad social debemos mantenernos alertas y preparados para seguir defendiendo dichos principios en todos los escenarios.

Compañeros y compañeras, en la tarde de ayer he sido ratificado en la Comisión de Credenciales de la Asamblea de Diputados como miembro de la Junta Directiva de la Caja de Seguro Social en representación del CONATO. Humildemente he aceptado ese reto porque creo que me he ganado esa oportunidad después de 50 años de militancia sindical. **Y desde esa trinchera seguiré luchando por defender los principios de una seguridad social universal y solidaria en Panamá y por servicios eficientes de salud y acceso a medicamentos.**

Hoy debemos estar más convencidos que EL QUE NO LUCHA HOY, ESTARÁ SIN TRABAJO MAÑANA. VIVA EL SEXTO CONGRESO CONFEDERAL ORDINARIO DE LA UGT!!!

Muchas gracias.